
針對人大常委會就香港政改的決定，
「飯盒會」 召集人馮檢基揚言，23位反對
派議員將會杯葛政府下一輪政改諮詢，但
他們不會缺席有關政改討論的會議。政制
及內地事務局回應指，希望任何議員能夠
以香港市民的長遠和整體利益為先，拋開
成見，求同存異，讓大部分香港人可以在
2017年以 「一人一票」 普選行政長官。香
港社會各界人士都希望，反對派不要逆民
意而行。

大公報記者 龔學鳴

各界促反對派放下心魔
杯葛政改諮詢是意氣用事

施子清：煽動學生犯法是罪人
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反對派虛偽之處在於，他們永遠抱着雙重標準。
以最近 「救救孩子」熱線事件為例， 「佔中」勢力以
及 「罷課」搞手對此展開猛烈攻擊，甚至冠之以 「白
色恐怖」、 「文革式批鬥」等惡毒言論。然而，極其
諷刺的是，兩年前反 「國教」事件中，正是教協等反
對派組織鼓吹 「舉報學校」、鼓吹 「舉報校長」的惡
劣做法。當年反對派可以名正言順進行 「白色恐怖」
，如今卻來攻擊反罷課運動，這是多麼虛偽的政客嘴
臉。從當年的事例，以及此次極力攻擊 「熱線」的做
法，已足以證明，到底是誰在推行 「白色恐怖」，又
是誰在製造 「文革式批鬥」。

昨日，二十多名反對派議員舉行記者會，宣布將
「杯葛」第二階段的政改諮詢，其間公民黨黨魁梁家

傑有一番 「義正辭嚴」的發言令人相當側目，他不斷
攻擊 「反佔中保普選大聯盟」設立 「學校家長救救孩
子」反罷課熱線是 「製造白色恐怖」、 「公開批鬥」
、 「互相篤背脊、人鬥人的風氣在香港蔓延」云云。
而與此類惡意言論相似的，在過去三天已經不斷在反
對派陣營中出現，出自諸如公民黨、民主黨、工黨，

以及教協葉建源、學民思潮、學聯等政客口中。
首先， 「佔中」以及 「罷課」幕後勢力對 「熱線

」如此緊張，恰恰說明熱線的設立擊中了其要害，他
們懼怕這場活動會嚴重打擊其 「罷課」成效，進而削
弱 「佔中」的號召力量。然而，撇除這些幕後的政治
目的不計，市民或許應當問問，在學校散播 「白色恐
怖」、將街頭政治引入中學校園誤導學生的，到底是
誰？反對派真的如此 「正義」？這也是此次事件的關
鍵，過去多年來，反對派不斷激化社會矛盾、挑撥社
群關係，為達目的更是無所不用其極。香港今天之所
以出現如此高度對立的社會關係，其根源正正是反對
派之所為。就以他們此次攻擊為例，兩年前在反 「國
教」事件中，反對派一手導演了鼓勵舉報學校的 「白
色恐怖」：

1，2012年7月26日，教協副會長張文光向傳媒稱
， 「鑑於近期學校出現洗腦事件令家長震驚，教協會
設立舉報機制，如有任何學校有洗腦嫌疑，教協會要
求該校召開家教會交代。如很多老師皆反對，教協會
要求教育局處理，強制要求該校停止洗腦。」

2，同年8月1日，教協理事方景樂接受自由亞洲電
台訪問稱，罷課建議還在醞釀階段，目的是逼使政府
撤回課程，教協正呼籲師生及市民舉報籠絡式洗腦式
的國民教育活動。該會成員亦稱，家長、學生、老師
都應當舉報開設國教的學校。

3，同年8月8日，反對派支持下成立的 「國民教育
家長關注組」發起 「一人一信」行動，要求家長去信
子女就讀的學校，查詢9月會否推行國民教育、教材來
源及評核情況等。

其主事者陳惜姿稱，無論學校反應如何，收集到
的資料都可增加透明度， 「家長會看在眼內」，向學
校施壓之餘亦可供學校參考。並要求學校盡快回覆，
期望在當年9月前公布結果，將有關資料製作國教版圖
，推行洗腦科的學校會在地圖上插紅旗，不推行的插
藍旗，未肯定的插灰旗。

這些事實說明什麼？說明了反對派的極度虛偽性
。第一，兩年前他們在反 「國教」口號下，公開鼓勵
、煽動學生家長舉報學校、校長、老師，在反對派的
運作下，當年的香港瀰漫着一股強烈的 「禁言」氣氛
，人人自危，以致於一有人公開支持 「國教」就立即
遭到圍攻，所有學校更是被迫要公開站隊。試問，這
是否 「白色恐怖」，又有沒有尊重過 「私隱」？第二
，那些不認同反對派政見的中間學校，遭到政客及其
支持者的肆無忌憚的圍攻，學民思潮等組織有如 「紅
衛兵」，以 「大字報」方式猛烈攻擊開設 「國教」的
學校及校長，試問，這又是否 「文革式批鬥」？第三
，反對派煽動學生舉報學校，這又是否 「人鬥人的風
氣在香港蔓延」？

顯而易見，親手將街頭政治引入學校的，不是別

人而是 「佔中」運動；一手引入 「文革批鬥」的，不
是別人正是 「罷課」搞手；全力鼓吹揭發舉報學校的
，也正正是反對派政客。當年他們如此肆無忌憚，如
今反倒指責攻擊 「救救孩子」熱線 「邪惡」，試問，
天底下還會有如此不知廉恥為何物的政客？

事實上， 「救救孩子」熱線有着清晰的運作方式
，與反 「國教」歇斯底里式的做法有着天淵之別。一
如該組織所稱，設立熱線的目的，是提供多一個途徑
給家長知道子女有否參與罷課，大聯盟願意聆聽各界
提出方法，改善熱線運作。教協指大聯盟在校園製造
白色恐怖，向個人資料私隱專員公署投訴，指做法涉
嫌違反私隱條例；科技大學校長陳繁昌表示，如果學
生罷課，學校不會過問原因，若老師要罷課，就應先
與校方溝通，以維持大學正常運作，讓不參與罷課的
學生可以繼續上課。

「熱線」自開設以來三天，已遭到 「佔中」勢力
的惡意撥打以致癱瘓，這種做法本身，不正是最佳的
「白色恐怖」的例子？

而事實上，今天香港所有政治爭拗都來源自 「
佔中」的違法行為， 「罷課」亦是在 「佔中」政
客利用下出現。大聯盟開設 「熱線」，戳痛了
他們的政治利益，顯然，反對派為了眼前的
政治需要，已經連起碼的偽裝與面具都
不要了。

當年煽動舉報學校 教協還有臉指責白色恐怖？
李繼亭

【大公報訊】記者許嘉信報道：在昨日的 「國
慶65周年系列活動」上，不少出席的政商界人士都
主動談及本港的普選問題。其中，福建社團聯會永
遠名譽會長施子清表示，在本港政改問題上，從不
存在所謂 「國際標準」，外國亦無資格對此說三道
四，而人大常會已就普選定下框架，呼籲社會各界

能夠抱持 「和諧」的心態，透過對話求同存異，讓
普選得以實現。他又直斥 「佔中」違法，而煽動青
年和學生做違法行為的人士，更是香港的罪人。

外國不應說三道四
自人大常委會上月敲定普選框架後，反對派相

繼表態，企圖於日後將抗爭行動
升級。面對如此局勢，施子清指
出，明白本港社會目前對此有不
同意見，但應該透過 「對話」而
非以 「吵鬧」的方式表達。他認
為，中央花了很大氣力，在普選
問題上廣泛徵求本港社會的意見
，而人大的決議草案是用心良苦
，使普選能夠有條有文、根據《
基本法》進行。

他又談到國家自改革開放以
來的發展，一直堅持 「睦鄰」的
心態。然而，隨着國家愈趨發達
和進步，一些國家或會對此感到
不高興，而目前亦被不安定的政
治環境所包圍。

他直言，香港的事是國家的事，質疑在普選問
題上， 「外國人有什麼話好說？哪一個國家正面提
出，目前的選舉方案是不對的？」又認為不同的國
家有不同的文化，因此本港的特首普選方案不存在
所謂 「國際標準」。他又提到，在 「一國兩制」下
，國家給予港人自行管治和處理事務的權利，但在
重大事情上，特區還是要根據人大決定，以及按照
《基本法》進行。

對落實普選感樂觀
另外，對於 「佔中」行動，施子清坦言，縱然

本港社會容許不同聲音存在，但對於某些舉措與行
為，必須認真對待，而 「佔中」根本就是違法行為
，理應反對。他說， 「佔中」聲稱目前的政改方案
不民主，自己卻煽動師生和青年參與違法行為， 「
這叫什麼民主？這根本就是香港的罪人。」

縱然目前反對派揚言杯葛第二輪政改諮詢，但
施子清仍然對順利通過普選方案感到樂觀。他表示
，政改方案需要立法會三分之二的議員支持，又引
述全國人大委員會副秘書長李飛，指絕大多數泛民
都是愛國愛港，呼籲反對派順應中央決定，否則政
制發展只會停滯不前，對香港沒有好處。

【大公報訊】記者石璐杉報道：香港近年持續
就政改問題爭拗，行政會議成員、全國政協社會和
法制委員會副主任廖長城表示，實現 「一人一票」
普選將是香港政制發展的歷史性跨越，希望全港市
民把握機會，放下爭拗，使香港未來能更聚焦民生
、經濟問題。廖長城亦呼籲各界能夠為香港的整體
利益考慮，理性、務實、平和地表達意見。

廖長城昨日出席 「國慶65周年系列慶祝活動」
後向本報表示，看到國家過去65年取得的成就，感
到很開心、很振奮。他說，經過65年的奮鬥，今日
國家富強，每個中國人都感到自豪；而國家主席習
近平提出 「中國夢」，更是令全球華人感到鼓舞。
廖長城指出，香港人應該更加理解 「中國夢」的內
涵，更多了解國家的發展。他認為，正如《 「一國
兩制」在香港特別行政區的實踐》白皮書指出，維

持香港長期繁榮穩定，不僅對香港本身非常重要，
對國家整體發展也至關重要，因此香港一定要落實
「一國兩制」，並全面準確落實基本法。

廖長城指出，香港經歷150年的港英管治，都
無民主可言，如果能夠實現500萬選民 「一人一票
」普選，將是歷史性跨越。對於全國人大常委會早
前就香港普選做出的決定，廖長城認為，決定完全
遵從基本法，全國人大常委會行使憲制權力，進一
步明確了有關香港普選的規定。而接下來要通過政
改方案，必須得到立法會2/3議員支持。廖長城希
望市民能夠將意見清晰表達給議員，大家都非常希
望有普選，而不是繼續就政改爭拗。他呼籲各界珍
惜政制向前發展的機會，令香港長期有關政改的爭
拗可以擺在一邊，集中精力發展經濟，改善民生。
廖長城更希望各界能夠理性、務實、平和地表達意

見。 「香港是大家屋企，不可以激進、違法的行為
破壞。無論誰要爭取什麼，都要以香港的整體利益
考慮。」

政制及內地事務局昨日回應指，人大常委會就
2017年特首普選所作的決定，是香港政制發展向前走
的重要一步，強調特區政府衷心期望立法會議員，無
論任何黨派，拋開成見，讓大部分香港人可以在2017
年以 「一人一票」普選行政長官。

政客說話可 「兜返轉頭」
反對派昨日在立法會舉行記者會，聲稱會杯葛政

府下一階段的諮詢。公民黨黨魁梁家傑聲稱，反對派
有兩個任務，第一就是在決議之前全面否決方案，第
二就是向市民解釋人大決定有何不妥云云。

對於反對派杯葛第二輪政改諮詢，香港基本法委
員會副主任梁愛詩表示，等反對派冷靜下來，大家再
想辦法討論。

全國政協常委、香港廣東社團總會主席陳永棋指
出，反對派拒絕參與政改第二輪諮詢，是意氣用事，
希望他們放下心魔，坐下來討論，在人大框架下落實
一人一票選特首，為香港做事。他又說，世界並無完
美，政改方案仍有許多細節未落實，應向前行一步，
在現有框架下爭取最開放的方案，對於有報章委託大
學進行民調發現，寧願原地踏步的受訪者上升，他認
為，民意這時候比較情緒化，他強調很有信心，到接
近政改方案投票時，民調大部分支持政改方案，認為
方案仍有機會通過。他續指，政客今日講說話，過幾
日找到理由可以 「兜返轉頭」，推翻說話。

偏激行為損害繁榮穩定
原全國政協常委、香港福建社團聯會永遠名譽會

長楊孫西表示，希望反對派能冷靜下來，心平氣和，
重新以香港的整體利益思考政改，與政府有商有量，
切勿採用偏激的行為而損害香港的繁榮穩定。他強調
，從政的人作決定，必須以全港市民利益和主流民意
為依歸，而不能只顧着自己選區選民的要求。

全國政協委員、香港中華出入口商會副會長張學
修認為，反對派杯葛第二輪政改諮詢 「好蠢」，他強
調人大已經作出決定，而且是法律，需要在香港執
行，不會因為 「佔中」就能夠改變，希望反對派面
對現實，再爭拗下去是不行的，應在人大框架下取
得共識。

他認為，第二輪諮詢很重要，很多問題都有空間
討論，而500萬選民選出下任行政長官已經是一大進
步，希望反對派不要逆民意而行。

廖長城籲全港市民實現普選

【大公報訊】記者龔學
鳴報道：香港律師會會長熊
運信（右圖）昨日在傳媒茶
敘時強調，律師會會增強與
會員溝通，對於上月香港律
師會召開特別會員大會，罷
免前會長林新強一事，他說
， 「發生的事，希望可以放
在一旁」，又相信理事會的
態度會團結會員。熊運信重
申，特別會員大會需要澄清
或處理的事，經已處理。對
於能接任會長一職，熊運信
表示感到榮幸並會樂意接任
，因為理事會願意推選他，而他亦會盡他所能。

被問及律師會對於人大決定有何回應時，熊運信昨日表
示，律師會理事會將於下星期討論人大決定，之後便會有發
布。

至於律師會如何增加與會員的溝通，熊運信表示，一年
內有多個活動能夠直接會見會員，而律師會亦會舉行聚餐，
讓會員直接向會長或理事發問。

對於律師會是否避免談及政改問題，熊運信強調，香港
律師會從來是專業團體，並不是政治團體，假如與政治有關
的法律問題，律師會會給予意見。

此外，熊運信昨日於傳媒茶敘時簡介了律師會來年的工
作計劃。他指出，理事會會研究如何於營商方面幫助會員，
例如繼續與法援處、民政事務局商討，提升刑事法援金額的
標準。另外，律師會亦考慮會否設立綜合考試，讓無法考取
法律深造證書的考生報考。還有，律師會同時會研究能否擴
展律師的服務範疇。

律師會將討論人大決定

【大公報訊】外交部發言人華春瑩昨日重申，政改是中
國的內部事務，堅決反對任何外國以任何方式干涉。

華春瑩於昨日例行記者會上，被問到美國總統國家安全
事務助理賴斯前日曾與中方官員談及香港政制改革問題。她
表示，美國總統國家安全事務助理賴斯女士近日訪華，習近
平主席、楊潔篪國務委員和王毅部長分別予以會見、會談，
有關情況已及時發布消息。她重申，外交部已經多次就香港
政改問題表明原則立場，包括政改在內的香港事務是中國內
政，堅決反對任何外國以任何方式進行干涉。

美國《華盛頓郵報》前日在報道中引述美國一名高級官
員稱，會面期間曾提及香港民主問題，賴斯談到的話題包括
香港的選舉及內地人權狀況等等，該名官員未有透露詳情，
僅稱重要的是美方表達對香港普選的支持，而對美國來說，
普選是指 「一人一票」。另一美國官員則稱，美國希望香港
人可以按照個人意願投票選出領導人，其中一步已經公布，
但仍有更多路要走。

【大公報訊】金鐘政府總部東翼廣場完成加設圍欄工程
，昨日起重新開放。訪客日間可使用東翼廣場前的行人路往
來政府總部或立法會，但每晚11時至翌晨6時關閉後，需持
有效證件才能入內。公眾仍可申請在東翼廣場集會或遊行。

經過近2個月工程，俗稱公民廣場的政府總部東翼廣場
昨日重開。廣場四周加建了大約3米高圍欄，各個出入口有
保安把守。政府總部入口豎立防撞短柱，通往金鐘海富中心
的扶手電梯，亦加裝了玻璃屏風。

行政署貼出告示，市民日間可經過東翼廣場行人路，但
廣場每晚11時至翌日早上6時會關閉，只有立法會議員、持
有政府總部或立法會職員證及記者證的人士才可出入。團體
仍可申請在周日及公眾假期在廣場集會或遊行。附近添美道
一段行人路繼續劃為公眾活動區，市民可隨時在該處集會或
遞交請願信。

梁愛詩 陳永棋 張學修 楊孫西
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